

Propuesta de seminario de doctorado 1º cuatrimestre ciclo 2014. F.C.S. UBA.

Título: El sujeto del lazo social

El seminario gira en torno al establecimiento de los fundamentos teóricos del sujeto y del lazo social que lo instituye, sumando a su revisión en el psicoanálisis y las ciencias sociales, la relectura los efectos ideológicos que ciertas extrapolaciones fuera del contexto de validación de sus ámbitos disciplinarios. Para el caso me interesa la responsabilidad de producciones teóricas que por su popularización naturalizan juicios tales como “la muerte del sujeto y la disolución del lazo”. Son obvia, en mi opinión, las consecuencias que las mismas en la inducción de “la conciencia social posible” de la época a la hora de sus planteos acerca de las posibilidades de transformación del orden social vigente y el rol que cabe a las voluntades que lo sostienen. El punto es, cómo la intención legítima de llamar al abandono argumentos desajustados a la realidad contemporánea, se vuelven certezas que operan catalizando sentidos que ahogan elaboraciones alternativas de la experiencia histórica.

De ahí la justificación de proceder a una revisión que, junto a la ratificación de lo teóricamente rescatable acerca del problema, restituya la actualidad de su potencial crítico y transformador. De ese modo, la saturación de sentido que acapara la proposición antedicha, cedería su opacidad a otras interpretaciones sin pretensión de agotarlas. De esa manera, tomando el mismo ejemplo, se hace posible advertir cómo certificando la extinción del sujeto, el mismo enunciado que lo niega afirma la titularidad de una enunciación que lo está demandando, así como, en la nostalgia, real o imaginaria, de otra relación con el otro, el desencuentro con el otro de la disolución del vínculo testimonia el deseo de otra forma de vínculo que el existente. Lo misma resulta en “evidencias” tales como la de una generalizada despoltización cuando la misma es precisamente la coartada de las peores formas de politización, en cuanto responsable de la elisión del sujeto que las profesa. Marx lo anticipaba cuando afirmaba: “La indiferencia es la relación social que corresponde al capitalismo en su estadio financiero”, anticipaba Carlos Marx.

Sujeto y lazo social, al margen de sus respectivas especificidades, guardan una implicancia que es consecuente y recíproca con el de la sociedad que conforman y que los contiene. El corte de esa continuidad, inadvertida por la conciencia, se produce cuando las tensiones residuales a esa aparente sintonía interpela a sus animadores acerca de su soberanía sobre la marcha de lo común a todos: es el momento de la política y el relevo de lo privado por lo público.

El orden simbólico en el que se instaura el sujeto extiende su trama en la construcción de lo social. Sujeto, lazo social y sociedad resultante transcurren en un espacio no preexistente a su creación sino en orden a lo imaginario que lo anticipa y a los andariveles simbólicos que los inscriben. El que ese tiempo sea lógico propone una consideración de su proceso como el de un *a posteriori*, que toma su causa como un *a priori* y secuencia así su posible reconocimiento. La condición de lenguaje que articula su acontecer es la que tiende el camino de su reconstrucción por el pensamiento. Es el modo por el que el lenguaje, proveedor de significaciones aleatorias respecto del sujeto y del mundo al que cubre de sentido y organiza bordeando sin transponer el abismo

inaccesible de lo real. Punto de cierre o arranque de la cuestión del sujeto en las opciones de lo opinable, respecto a los márgenes de autonomía que restan a la subjetivación humana en el lenguaje. Borde en que las antinomias entre estructura e historia y realismo y nominalismo, patrocinadas por la que enfrentan teoría y práctica, llaman a la revisión sobre la persistencia de una disyunción que disocia la objetividad de la experiencia exigiendo elegir alguno de sus extremos, por horror a lo concreto que suma determinaciones so pena de estigma de Totalizante. Es cuando los efectos empobrecedores del conocimiento tienen las resonancias inhibitorias de la subjetividad que suceden cuando el deber ser del paradigma (Kuhn) ahoga en estado naciente el deseo de investigar, tomar opinión y actuar en consecuencia.

El requisito de ruptura con lo real que reclama la hominización tiene efectos fundantes, es decir, su corte estructura una partición de campos inédita hasta su acto inaugural, resultando un ser de lenguaje escindido en un *sujetamiento* sin retorno al que sometido resiste desde una posición de *sujeto* que, por los mismos medios de lenguaje que lo exiliaron se transpone a la que forma su “segunda naturaleza”. La homología del lenguaje operante en la transmutación de lo real en realidad es la que estructurando el pensamiento sostiene la correspondencia con la realidad del mundo que permite conocer y manipular.

Ivan Simonis, distinguiendo al estructuralismo de la reducción formalista refiere el esfuerzo de fundador tras un conocimiento de lo social tendido entre “la anécdota y el esquema”. Quiero decir, lo hasta aquí resumido, tomado en la parquedad del esquema poco y nada dice del problema en juego sin el necesario recurso a las dimensiones de lo “anécdótico” que lo “encarnen” en función de las pulsiones y valores que sus protagonistas encarnan. Si la noción de sujeto arriesga recelo la de humanidad puede sonar a provocación. No obstante, creo que vale asumir aquella de la que somos parte actual y a lo largo de su pasado y porvenir, cuando de manera inédita está en condiciones de pensarse, dados los desarrollos adquiridos que autorizan a aventurarlo, en el registro de una opción a decidir para la especie en su totalidad abandonando los límites de su morada originaria. Una conjetura que, dado los millones de años luz que distan de su ejecución, vale por el arribo a una identidad compartida como especie sin auxilio de toda dependencia trascendental. En esa escala la anécdota es mensurable también el tributo que nuestra especie viene honrando para conciliar la barbarie que la habita con las pretensiones de absoluto que la animan. El obstáculo mayor reside en el impedimento que los saldos que esa incompletad, estructural y social - histórica, hechos remanente de malestar consigno mismo de los sujetos y agresividad desplazada en el semejante que lo evoca, insiste en repetir una respuesta a la estructura hecha fatalidad.

De eso trata la problemática que este programa ensaya. De la historia del sujeto en cuanto asunción de los mojones de lo *aun no sido*, otro nombre de lo transindividual del inconciente que la fantasmática imaginaria de cada momento social histórico decanta y transmite a los siguiente, en el camino con que las creencias, las ilusiones y la ciencia marcaron su apetencia y compromiso con lo real. Espectro que del animismo al conocimiento objetivo, sin olvidar el eterno consuelo de lo sagrado, por el camino de los discursos se valen de las síntomas que enmascaran sus deseos para escapar a la precipitación que los absolutos prometen al desconsuelo de la temporalidad de su existencia individual.

**Sujeto y lazo social:**

Freud, Sigmund

Psicología de masas y análisis del Yo, O.C., B.Nueva, Madrid, 1947

Tótem y Tabú, O.C., B.N., Tomo II, 1947

Lo ominoso, Amorrurtu, vol. XVII, B.A. 1986

El malestar en la cultura, B.Nueva, Madrid, Tomo III, 1968

Lacan, J.,

Los escritos técnicos de Freud. Tópica de lo imaginario, Paidós, B.A, 1981.

El reverso del psicoanálisis, Paidós, B.A., 1992

La ética del psicoanálisis, Paidós, B.A., 1991

El Sinthome, Paidós, B.A., 2006

### **Trabajo y sociedad**

Arent, Annah, La condición humana, Paidós, B.A., 1993

Sennet, Richard, El artesano, Anagrama, Barcelona, 2010

Lukacs, G., Ontología del ser social. El trabajo, Herramienta, B.A. 2004

Heller, Agnes, Teoría de las necesidades en Marx, ed. Península, Barcelona, 1986,

Marx, C., El Capital, cap. IV y V., FCE, Mexico, 1946

### **Subjetividad y Cultura**

Le Brun, Un mundo sin límite, del Serbal, Barcelona, 2003

Simondon, El modo de existencia de los objetos técnicos, Prometeo, B.A., 2007

Simonis, Ivan, Levis Straus o la pasión del incesto, EUDEBA, 1968

Sissa, Giulia, El placer y el mal. La filosofía de la droga, Manantial, 1998

Menard, M., Fraise, G. y Tort, M., El ejercicio del saber y la diferencia de los sexos, de la Flor, B.A., 1993.

Slavoj, Zizek, El sublime objeto de la ideología, siglo XXI, “Del síntoma al Sinthome”, siglo XXI, B.A., 1992.

Thompson, E.P., Miseria de la teoría, Editorial Crítica, Barcelona, 1981

Verón, Eliseo, Semiosis social 2, Paidós, B.A., 2013

### **Actualización C:V.**

#### **2011**

Jurado tesis doctorado del Lic. Ernesto Marcos Funes, dirigida por el Dr. Emilio R. de Ipola.

#### **2012**

Publicación del trabajo Memorias de ningún pasado, mención Premio Lucien Freud, en rev. Mal Estar N°12

Comité Organización y exposición Jornadas de Psicoanálisis y Sociedad en Asociación Psicoanalítica Argentina

Conferencia: El olvido en el otro.

Incorporación a la cátedra de Salud Mental de la Facultad de Medicina, UBA

#### **2013**

Integración Comité Científico III Jornadas, Marxismo y Psicoanálisis. Proyecto  
UBACyT  
Conferencia programada: El porvenir del pasado

Blas de Santos  
29 de Octubre 2013